



THURÉ MA COMMUNE

au fil de l'histoire

BULLETIN

116

Dépôt légal 2002 n° ISSN 1638-3796

JUIN 2025

ÉDITO

Bonjour à tous ! Ce bulletin va, je pense, vous évoquer quelques souvenirs comme cela a été le cas pour moi. La plupart des familles se transmettent des histoires de naissances et d'accouchements plus ou moins faciles. C'est un métier magnifique mais en même temps difficile comme me l'a signifié ma nièce, Lola, sage-femme à la maternité du CHU de Poitiers depuis neuf ans. Nous allons pouvoir en apprendre davantage lors de la conférence qui aura lieu **le vendredi 13 juin à 20h à la salle Jean-Louis Dupuy**. Nous avons la chance d'y recevoir deux sages-femmes enseignantes à Poitiers qui nous présenteront leur métier et répondront à toutes nos questions.

Nous tiendrons un stand lors de la journée des « Traditionnades » des « Amis du Vieux Poitou », le dimanche 15 juin au Verger. Nous présenterons notre exposition sur la « Petite enfance » et nous vous invitons à venir nous rendre visite.

Les adhérents qui n'ont pas réglé leur cotisation vont avoir un rappel ci-joint et je les invite à s'acquitter dès que possible des 17 € demandés.

Bonne lecture et à bientôt.

Évelyne Gaudin

Nos partenaires

Thuré



HISTOIRE DES NAISSANCES ET DES SAGES-FEMMES

Le fait de mettre un enfant au monde est aussi ancien que le monde est monde. C'est toute l'histoire de notre évolution et cela reste toujours un moment de grâce et de fragilité. Si, en France, nous pouvions, jusqu'à ces dernières années, nous targuer d'avoir le plus fort taux de natalité en Europe, il n'en est plus de même actuellement. En effet, le nombre de naissances diminue fortement depuis une dizaine d'années. Cela peut s'expliquer par plusieurs raisons autant sociétales qu'environnementales ou climatiques. Aujourd'hui, les accouchements se font en majorité en milieu médical, mais il n'en a pas toujours été ainsi. Les femmes ont accouché à domicile jusqu'au milieu du 20^{ème} siècle, dans les années cinquante à soixante, et avec l'aide d'une sage-femme instruite depuis le 19^{ème} siècle. Nous allons voir tout d'abord quelques souvenirs familiaux de ces mises au monde, puis quelques naissances à travers les registres paroissiaux et d'état-civil et, pour terminer, l'apparition des sages-femmes formées à leur métier, dont la dernière qui a exercé dans notre commune, des années 30 aux années 70, Denise Hénin.



Denise et Gaston Hénin lors de la communion solennelle de Gilles, leur fils, en 1947.
Coll. Famille Lucas.

Souvenirs familiaux

Notre mère qui aurait eu cent ans cette année avait toujours entendu raconter des histoires de naissances qui se passaient mal et elle s'était promis de ne jamais accoucher chez elle, à la maison. Nous allons en comprendre la raison.

Naissance de Marthe Rousseau

Notre grand-mère, Marthe, voit le jour le 25 novembre 1896. Sa naissance est difficile car sa mère, Augustine Cibert, épouse de Joseph Rousseau, fait une crise d'éclampsie à huit mois de grossesse ; son taux d'albumine est trop élevé dans le sang, ce qui peut provoquer sa mort et celle de l'enfant.

Il ne faut pas perdre de temps et la naissance doit se faire aussitôt. Un docteur de Châtellerauld vient sans tarder et réussit à faire naître la petite Marthe.